


Ан-148 уже в Иркутске
Во вторник в аэропорту Иркутска прошла торжественная 

церемония передачи первого самолёта Ан-148 воронежской 
сборки авиакомпании «Ангара», сообщают Сибновости. В 
ней приняли участие губернатор Иркутской области Сергей 
Ерощенко, представители ОАО «Ильюшин Финанс Ко.», 
Федерального агентства воздушного транспорта Российской 
Федерации и  Воронежского авиазавода. Ближнемагистраль-
ный самолёт совершил беспосадочный перелёт без единого 
замечания. До конца года в Иркутск  прибудут ещё два новых 
воздушных судна.  Коммерческие полёты на Ан-148 «Ангара» 
начнёт выполнять с 15 декабря. 

ВГУ попал в шорт-лист
Воронежский государственный университет вошёл в еже-

годный шорт-лист Академического рейтинга университетов 
мира (Academic Ranking of World Universities – ARWU). 
Составлен он экспертами Института высшего образования 
Шанхайского университета Цзяо Тун. Они проводят сравни-
тельную оценку научно-исследовательской деятельности в 
вузах и рассматривают их прежде всего как исследовательские 
организации, а не как структуры,  предоставляющие образо-
вательные услуги. 

В честь Полины Осипенко
Вчера на доме №2 по улице Полины Осипенко состоялось 

торжественное открытие мемориальной доски, увековечиваю-
щей имя знаменитой лётчицы. Напомним, что таблички устанав-
ливают на зданиях в рамках празднования 100-летнего юбилея 
образования Военно-воздушных сил. Этот проект инициировал 
Воронежский высший авиационный инженерный университет. 
Всего планируется открыть 18 памятных досок на воронеж-
ских улицах, названных в честь лётчиков. Уже установлены 
мемориальные доски лётчику-бомбардировщику Виктору  
Хользунову и  лётчику Александру Щербакову.

Киоски идут под снос
Управа Коминтерновского района приступила к демонтажу 

несанкционированных торговых объектов на улице Лизюкова 
(в районе ТРЦ «Аксиома»). Как сообщили в пресс-службе 
администрации Воронежа, у хозяев павильонов и киосков нет 
разрешительной документации. И хотя их заранее уведомили 
о готовящемся демонтаже, они до конца не верили в подоб-
ный поворот событий и не торопились освободить объекты 
от оборудования и товара.  К апрелю 2013 года 154 киоска и 
павильона, подпадающих под соответствующее постановление 
городской думы, должны быть снесены.

А продукты небезопасны...
 Вчера на коллегии Управления Роспотребнадзора шёл 

разговор о качестве продуктов питания. Выяснилось,что 
безопасность их всё ниже, а уровень алиментарно-зависимых 
заболеваний за период 2009-2011 годов среди взрослых на 
1000 населения вырос на 2,3 процента. Было отмечено, что при 
производстве и продаже продуктов питания продолжают вы-
являться грубые нарушения санитарного законодательства. На 
виновных в течение трёх лет было наложено штрафов на сумму 
в 13,7 миллиона рублей, изъято из оборота 172,8 тонны про-
дукции, потенциально опасной для здоровья, приостановлена 
эксплуатация 222 объектов. Однако даже эти строгие меры не 
останавливают предпринимателей и в погоне за прибылью их 
не волнует безопасность здоровья людей. 
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Сообщения подготовили  
Борис ВАУлИн, Евгения ДВОрнИКОВА,  

Валерий КАзАнОВ, Виталий ЧЕрнИКОВ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области пере-
менная облачность, без осадков; ветер 
переменного направления, умеренный, 
местами – порывистый; температура 
+3…+8.

2 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, без осадков; ветер юго-восточный, 
ночью – слабый, днём – умеренный; темпе-
ратура ночью -3…+2, днём +3…+8.

3 ноября по области – переменная облач-
ность, ночью без осадков, днём местами 
небольшие дожди; ветер юго-восточный, 
порывистый; температура ночью -1…+4, 
днём +4…+9.

31.3743
∇0.1509

40.6548
∇0.0600

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1756 ∆ 474 За текущий месяц 54764
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погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

С перспективой  
на будущее

марина Калинина

Сюда, в хозяйство инди-
видуального предпринима-
теля Сергея Трощенко, на 
днях прибыли 60 телочек и 
два бычка русской комолой 
породы, единственной за-
патентованной заводской 
породы коров мясного типа, 
выведенной в России за по-
следние 50 лет.

Животные, привезённые 
из Волгоградской области, 
адаптированы к нашим усло-

виям, неприхотливы в своем 
рационе. Пока чёрных краса-
виц поместили в помещение 
старой фермы. Но, по словам 
фермера, работы по её рекон-
струкции уже начаты.  

Глава Калачеевского райо-
на Николай Котолевский, 
осмотрев поголовье, отме-
тил, что мясное скотоводство 
имеет очень важное значение, 
особенно с точки зрения соз-
дания новых рабочих мест. И 
оно в районе будет всячески 
развиваться.

Экзамен по русскому
Совет Федерации одобрил закон, обязывающий трудовых 

мигрантов сдавать экзамен на знание русского языка. Согласно 
документу иностранные граждане, которые планируют тру-
диться в сфере жилищно-коммунального хозяйства, рознич-
ной торговли или в сфере бытового обслуживания, обязаны 
подтверждать владение русским языком не ниже базового 
уровня. При этом подтверждать знание языка нужно как при 
получении, так и при продлении разрешения на работу в РФ, 
сообщает РИА «Новости».

Последствия стихии
Ураган «Сэнди» унёс жизни как минимум 48 жителей 

США. Большинство из них погибло под поваленными ветром 
деревьями. Без электричества остаются около семи миллионов 
человек в пятнадцати штатах. По-прежнему не работают три 
ядерных реактора на АЭС в штатах Нью-Йорк и Нью-Джерси. 
В Нью-Йорке в городе до сих пор не ходит метро, и лишь 
частично восстановлена работа наземного общественного 
транспорта, сообщает ИТАР-ТАСС. 

ро
сс

Ия
, м

Ир
Курс на развитие мясного животноводства  
взяли в Калачеевском районе  

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 1 по 7 ноября 
2, пятница (пик с 5 до 8 часов); 
7, среда (пик с 5 до 8 часов).

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Солдат! 
Если ты не до конца выполнил долг по защите Отечества 

и самовольно прекратил свою военную службу, то обрек себя 
на полулегальное существование, случайные заработки, уни-
зительный страх, а своих близких – на тягостное ожидание. 
Мы понимаем твое состояние и даем тебе шанс вернуться 
к полноценной жизни. Призываем в кратчайшие сроки 
добровольно явиться к ближайшему военному прокурору, 
военному комиссару, военному коменданту или вернуться 
в свою воинскую часть.

Гарантировать всем, кто явился с повинной, безусловное 
освобождение от наказания нельзя. Но в отдельных случаях 
можно гарантировать освобождение от уголовной ответ-
ственности тех, кто самовольно оставил воинскую часть по 
причине стечения тяжелых обстоятельств.

Надеемся, что родители, друзья, близкие люди помогут 
тебе преодолеть боязнь и недоверие, а правозащитные ор-
ганизации, представители учреждений и органов власти 
всеми доступными средствами поддержат твое намерение 
начать новую жизнь. 

В осенний период призывной кампании 2012 года призыв-
ники и их родители могут обратиться в военную прокуратуру 
Воронежского гарнизона по любым вопросам призыва на во-
енную службу и в случаях незаконных действий сотрудников 
военных комиссариатов.

Сергей зАрЯЕВ,  
военный прокурор Воронежского гарнизона. 

КонтаКтный телефон: 8 (473) 263-11-44 – военная 
прокуратура Воронежского гарнизона (гор. Воронеж,  
ул. Космонавтов, 60),  консультационно-правовой центр.

Шанс для жизни  
по-новому
Обращение военного прокурора Воронежского 
гарнизона к военнослужащим, уклонившимся от 
военной службы.30 октября, в День памяти жертв 

политический репрессий, в Вороне-
же прошёл ряд мероприятий. Одно 
из них состоялось на никитинской 
площади. здесь публично зачитали 
имена земляков, погибших в годы 
советского террора. В скорбных 
списках имена более тысячи че-
ловек. люди разного возраста, со-
циального происхождения пали от 
рук ежовских опричников, так и не 
осознав до конца, в чём их вина.

 Валерий КаЗаноВ

Как приговор звучали слова: расстрелян 
10, 11, 15 января 1938 года... Кровавый мо-
лох инквизиции безостановочно поглощал 
всё новые и новые невинные жертвы. Тела 
убитых отвозили под Дубовку, где в 30-х 
годах располагался артиллерийский по-
лигон НКВД. «Расстрельные ямы» здесь 
были обнаружены в 1989 году, а раскапы-
вать их стали в 1990-м. С тех пор вскрыто 
60 ям, из которых извлечены и перезахо-
ронены останки 2681 человека.

 - Это с учётом 320 человек, которых 
мы предали земле сегодня, 30 октября, - 
подчеркнул председатель Воронежского 
историко-просветительского общества 
«Мемориал» Вячеслав Битюцкий. - Всего 
же, по нашим подсчётам, здесь покоится 
прах около восьми тысяч убитых.

 В траурной церемонии перезахороне-
ния на территории мемориального ком-
плекса в посёлке Дубовка приняли участие 
представители администрации Воронежа и 
области, Воронежской и Борисоглебской 
епархии, общественных организаций, род-
ственники репрессированных и ученики 
городских школ. После отпевания и по-
гребения останков участники церемонии 
возложили к могилам венки. 

 В ямах под Дубовкой каждый год на-
ходят черепа с пулевыми отверстиями в 
затылке, очки и зубные щётки, кружки 
и монетки, пластмассовые мыльницы и 
«гражданскую» обувь.

 - В нынешнем году была сделана 
уникальная находка - наган с кобурой и 
стреляными гильзами в барабане, явно 
утерянный кем-то из «исполнителей» при-
говора, - говорит один из организаторов 
акции на Никитинской площади, предсе-
датель малого православного братства во 
имя святителя Тихона Задонского Алексей 
Евстигнеев. – Каким образом он оказался в 
схроне, остаётся только догадываться. Но 
версия может быть самой простой, если 
вспомнить, что пару лет назад в одной из 
ям нашли бутылки из-под «зубровки» во-
ронежского производства и банки из-под 
тушёнки.

 И ещё одна страшная находка этого 
года – останки детей. Ответить на вопрос, 
как они оказались в похоронной яме, 
ещё предстоит исследователям, которые 
до сих пор продолжают увековечивать 
память невинных жертв. А сколько ещё 
таит в себе эта земля находок, не берутся 
предположить даже люди, не первый год 
занимающиеся поисковыми работами. 
Ведь в конце 30-х годов управления НКВД 
нередко соревновались между собой по 
количеству расстрелянных «врагов наро-
да», большей частью – рабочих, крестьян, 
служащих, людей, вполне лояльных к со-
ветской власти.

 Поминальные чтения проведены в Во-
ронеже первый раз. Организаторы акции 
напомнили нам, живым, о том страшном 
времени и о дне сегодняшнем, которым 
надо дорожить.

Голоса из «расстрельных ям»
общество | В России вспоминали  жертв политических репрессий
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ПодПиска - 2013
В Воронежской области идёт  

осноВная подписка на пеРВое полугодие 2013 г. 
на газету «коммуна». 

Как всегда, вас ждут во всех почтовых отделениях Воронежской области. 

Память не знает сослагательного наклонения.
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актуально | Роскомнадзор открыл реестр 
опасных для детей интернет-адресов
Сегодня вступают в силу отдельные положения закона 
«О защите детей от информации, причиняющей вред их 
здоровью и развитию», которые касаются Всемирной 
паутины. 

наталья неКрылоВа

Среди запрещённых ресурсов оказались те, что содержат 
детскую порнографию, пропаганду наркотиков и суицида. Те-
перь операторы связи, провайдеры, Федеральная служба РФ 
по контролю за оборотом наркотиков и Роспотребнадзор обя-
заны круглосуточно формировать Единый реестр вредоносных 
сетевых адресов, доступ к которым должен быть  ограничен, и 
направлять его в Роскомнадзор. Однако в список будут внесены 
не все сайты-нарушители, а только злостные. У владельцев веб-
ресурсов будет право в течение трёх суток с момента получения 
уведомления о наличии на сайте запрещённой информации 
удалить её. Кстати, на сайте Роскомнадзора каждый желающий 
может заполнить форму  для подачи обращения об обнаруже-
нии в Сети «вредных» сведений. Эксперты проанализируют 
содержание указанного в заявлении интернет-ресурса и примут 
соответствующее решение.  

«Вредные»  
сайты закроют

Кто по профессии герой этого 
снимка? Актёр? Менеджер? 
Юрист? Экономист? Пред-
приниматель? А может, наш 
коллега-журналист? Вопрос, 
на который многие, если не 
большинство читателей, вряд 
ли дадут ответ. 

алексей солоВЬЁВ

Павловский район
Между тем Александр Поно-

марев – хлебороб. Работает ме-
ханизатором в ЗАО «Агрофирма 
«Павловская нива» Воронежской 
области. Причём «работает» в дан-
ном случае не самое точное слово. 
Слишком обычное. Александр же, 
что бы он ни делал, умеет вкла-
дывать в это дело душу. И земля 
отзывается  сторицей. Урожаи 
зерновых в звене, возглавляемом 
Александром, - одни из самых вы-
соких не только в агрофирме, но 
и во всем Павловском районе. По 
пятьдесят, по шестьдесят, по семь-
десят центнеров с гектара! По 500, 
по 600 центнеров дает на каждом 
гектаре сахарная свёкла.

- Можем вырастить и больше, - 
говорит Александр. – Лишь бы заво-
ды справлялись с её переработкой.

Высокие урожаи и привели 
Александра Пономарёва в Москву, 
где Председатель Правительства 
Дмитрий Медведев вручил ему 
удостоверение и нагрудный знак 
Заслуженного работника сельского 
хозяйства Российской Федерации. 
Тёплые слова поздравлений, апло-
дисменты, бокал шампанского, 
короткая прогулка по Красной пло-
щади – и снова родные поля, снова 
напряженные будни, а по причине 
осеннего ненастья напряженные 
вдвойне.

- К Александру часто обраща-
ются за помощью, - рассказывает 
руководитель «Агрофирмы «Пав-
ловская нива» Иван Савченко. – 
Причин тут несколько. Во-первых, 
он профессионал с большой буквы, 
досконально знает любую, даже са-
мую сложную технику. Во-вторых, 
у него очень открытый, дружелюб-
ный характер. Такой же открытый 
Александр и дома. Кстати, он и дом 

построил своими руками. Воспиты-
вает двоих детей.

Следует заметить, что агрофирме 
повезло и на механизаторов, и на 
руководителей. Сам Иван Тихоно-
вич Савченко – аграрий от Бога. 
Жаден до нового, передового и 
умеет грамотно, с учётом местных 
условий, применить новшества у 
себя. Не зря агрофирма стала одним 
из наиболее продвинутых семено-
водческих предприятий области. 
Элитные семена лучших сортов 
пшеницы, ячменя, кукурузы, других 
культур, доведенные в агрофирме 
на собственном семенном заводе 
до без упречных кондиций и от-
крывающие новые возможности для 

аграриев, всё более востребованы 
в регионе. Заместитель директора 
Владимир Крыштопин – Заслу-
женный агроном Российской Феде-
рации. Руководитель инженерной 
службы Виктор Ковалев удостоен 
звания «Заслуженный работник 
сельского хозяйства России». Не раз 
одерживали победы в престижных 
конкурсах профессионального ма-
стерства молодые агрономы Алексей 
Кортунов, Вячеслав Шевченко, Сер-
гей Дудченко и многие другие.

Так в конкретных делах и кон-
кретными результатами созидается 
авторитет «Павловской нивы». 
Более того – созидается авторитет 
всей земли воронежской.

Звёзды зажигают 
на земле

трудовая доблесть | Россия и сегодня держится  на тех,  
кто растит хлеб, строит дома, воспитывает детей

светлана ШамаКина

По словам вице-губерна-
тора Александра Гусева, в 
Воронежской области число 
государственных чиновников 
на количество населения не 
превышает общероссийские 
показатели, но государствен-
ные учреждения далеко не 
всегда работают эффективно. 
Есть примеры, когда средств 
на их содержание уходит 
больше, чем на выполняемые 
ими функции. Областному 
департаменту экономиче-
ского развития поручено 
разработать единый для всех 
норматив численности и 
структуры.

Однако оптимизация не 

всегда будет означать сокра-
щение. В связи с передачей 
дополнительных полномочий 
численность некоторых ис-
полнительных органов госу-
дарственной власти может 
быть увеличена, но только за 
счёт структур, передавших 
свои функции. В среднем же 
число чиновников должно 
быть сокращено минимум на 
10 процентов. 

До 20 ноября принятые 
комиссией рекомендации по 
оптимизации численности ра-
ботников исполнительных ор-
ганов государственной власти  
Воронежской области и под-
ведомственных им госучреж-
дений будут направлены на 
рассмотрение губернатора. 

Чиновников  
станет меньше
Власть
По распоряжению губернатора Алексея Гордеева в 
Воронежской области будет проведена оптимизация 
численности работников исполнительных органов 
государственной власти и подведомственных им госуч-
реждений. Для этого создана специальная комиссия, 
первое заседание которой прошло на днях. 
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Алексей ЧеркАшин

Традиция проводить со-
вещания и собрания не в об-
ластном центре, а на вновь 
открывшихся после масштаб-
ных реконструкций район-
ных эксплуатационных ба-
зах появилась у газовиков с 
открытием первой эксплуа-
тационной базы в Кантеми-
ровке. За последние четыре 
года были реконструированы 
23 эксплуатационные базы в 
районах области и в городе Во-
ронеже. «Хохольскийрайгаз» 
стал 24-м подразделением. А 
в ближайшее время такое же 
новоселье справят и трудовые 
коллективы газовиков в других 
районах.

 На протяжении нескольких 
десятилетий в Хохольском 
районе не было никаких усло-
вий для нормальной стабиль-
ной работы газовой службы. 
Здание филиала не соответ-
ствовало никаким СНИПам 
и нормативам, в нем было не-
возможно находиться самим 
газовикам, не говоря уже о 
комфортном обслуживании 
абонентов. Сейчас здесь дей-
ствует полноценный филиал 
«Хохольскийрайгаз».

- Нужно много строить – 
газифицировать села, нести в 
дома добро, уют, благополучие, 
развивать местную инфраструк-
туру, чтобы создать условия для 
экономического развития. Кто, 
как ни мы, должны это делать, - 
сказал на празднике по поводу 
открытия эксплуатационной 
базы «Хохольскийрайгаз» ге-
неральный директор ООО 
«Газпром межрегионгаз Воро-
неж» и ОАО «Воронежоблгаз» 

Николай Карасиков. - Но вся-
кое строительство начинается 
с обустройства – необходимо 
создавать условия для высоко-
производительного труда. За 
эти годы кардинально поме-
няли свой облик большинство 
эксплуатационных баз. Это, 
прежде всего, позитивный на-
строй в культуре производства 
и культуре отношений с по-
требителями. В такой филиал 
приятно зайти, решить какие-то 
вопросы. Любому становится 
понятно, что нужно и можно 
жить лучше. А для этого надо 
хорошо работать. Николай 
Карасиков также отметил, что 
успешное выполнение глав-
ных задач – обеспечение бес-
перебойного, безаварийного и 
безопасного снабжения потре-
бителей газом невозможно без 
решения вопросов улучшения 
условий и качества труда.

- Используя передовые тех-
нологии и инженерные реше-
ния, мы не просто идем в ногу 
со временем, но и опережаем 
его, стараясь создать запас 
прочности как минимум на 
десять лет вперед, сосредо-
точив усилия на повышении 
качества работы и социальных 
гарантиях наших сотрудников, 
- подчеркнул Николай Влади-
мирович. 

На торжественной церемо-
нии присутствовал также глава 
Хохольского муниципального 
района Павел Пономарев, ко-
торый в своем выступлении 
сказал: 

– Эта база станет укра-
шением, одной из визитных 
карточек нашего района. Нас 
удивило то, что она была по-
строена просто в космические 

сроки – всего за три месяца. 
Сегодня здесь созданы заме-
чательные условия для высо-
копроизводительного труда 
газовиков, а это значит, что за 
газовую безопасность наших 
жителей можно не волновать-
ся, все будет в порядке! 

Настоятель Казанского хра-
ма пос. Хохольский отец Миха-
ил сказал, что газовики несут 
не только тепло в наши дома, 
но они еще отдают тепло своих 
сердец, заботу и внимание всем 
людям, с которыми им прихо-
дится встречаться. 

После традиционного вру-
чения символического ключа 
директору «Хохольскийрай-
газ» Анатолию Егорову гости 
торжественно перерезали крас-

ную ленточку, открыли двери 
базы и пошли осматривать 
новые помещения.

Уютные кабинеты с новой 
мебелью и оргтехникой, комна-
та приема пищи радовали глаз. 
На подоконниках цветы. На 
стенах в коридорах вся необхо-
димая и полезная информация, 
в том числе касающаяся исто-
рии газовой службы Воронеж-
ской области, которая, кстати, 
в эти октябрьские дни отмечает 
свое 55-летие. Есть даже уго-
лок, где размещены рисунки 
детей работников филиала. За 
время реконструкции здесь 
был построен большой акто-
вый зал, отапливаемые гаражи, 
склады. В общем, созданы все 
условия для работы с полной 
отдачей сил.

Но особенно стоит отметить 
тот факт, что и райгаз – струк-
турное подразделение ОАО 
«Воронежоблгаз», и служба 
по работе с потребителями - 
структурное подразделение 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Воронеж» располагаются в 
одном здании. Для удобства 
абонентов здесь установлены 
терминалы для оплаты квитан-
ций за газ, а также существует 
современная услуга «электрон-
ная очередь».

– Когда наши клиенты при-
ходят в новое помещение, то 
непременно улыбаются, а в 
таких условиях и проблемные 
вопросы решаются без лишних 
эмоций, - говорит один из опе-
раторов Ольга Квасова. - У нас 
с переездом в новое помещение 
настроение изменилось, ведь 
о таких прекрасных условиях 
мы не могли раньше и мечтать, 
а теперь это реальность. На 
работу каждый день идем, как 
на праздник, и самое главное, 
хорошее настроение передает-
ся нашим абонентам. 

 - Если сравнить то, что 
было у нас здесь раньше, с тем, 
что появилось теперь – это 
просто небо и земля, - рас-
сказывает один из старейших 
работников «Хохольский-
райгаз» диспетчер Николай 
Жаглин. - Я пришел в газовую 
службу еще в 1977 году, она 
располагалась в полуподваль-
ном помещении четырехэтаж-
ного дома. Природного газа 
в поселке тогда еще не было 
(пользовались сжиженным). 
Он пришел в поселок в 2000 
году. В начале 90-х было по-
строено помещение, в котором 
мы располагались до послед-
него времени. Конечно, там 
было очень тесно, неуютно, а 
сам райгаз устарел и морально 
и технически. А мы сегодня 
обслуживаем 13 тысяч абонен-
тов – это очень ответственно. 
Мы даже и надеяться не могли 
на то, что когда-нибудь мы 
будем работать в таких заме-
чательных условиях… 

- Четыре года назад мы 
стали самостоятельным фи-
лиалом, а до этого входили в 
состав управления «Семилу-
кимежрайгаз», - рассказывает 
директор филиала «Хохоль-
скийрайгаз» Анатолий Егоров. 
- Когда летом этого года нам 
объявили о том, что на нашей 
базе пройдет масштабная ре-
конструкция, все закричали: 
«Ура!» Ведь приоритеты, по 
которым строится работа га-
зового хозяйства Воронежской 
области - курс на высокий уро-
вень качества обслуживания 
клиентов, достойную зарплату 
персонала, эффективную со-
циальную защиту сотрудни-
ков, планомерное улучшение 
условий труда, – становятся 
примерами организации ста-
бильного функционирования 
предприятия. 

Фундаментальные приоритеты
Будни ТЭк | Газовики области подвели итоги работы за девять месяцев
Собрание трудового коллектива ООО «Газпром меж-
регионгаз Воронеж» и ОАО «Воронежоблгаз» прошло 
в актовом зале обновленной эксплуатационной базы 
«Хохольскийрайгаз», торжественное открытие которой 
состоялось в тот же день.
На собрании были подведены основные итоги деятель-
ности Общества за девять месяцев текущего года,  
а также поставлены задачи на будущее.

Создание условий для высокопроизводительного труда сотрудников  
и удобства для абонентов остаётся одним из важнейших приоритетов,  
подчеркнул генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж»  
и ОАО «Воронежоблгаз» Николай Карасиков.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Самой горячей новостью минувшей недели, без сомнения, 
стали следственные действия, проведённые в центральном 
офисе ОАО «Оборонсервис», подчинённого Министерству 
обороны РФ, в квартирах бывших и действующих военных 
чиновников. Обыски проводились в рамках уголовного дела о 
мошенничестве с госимуществом и нанесении ущерба бюджету 
на сумму более 3 млрд. рублей. Как и почему возмущённый глас 
общественности наконец-то дошёл до работников Следствен-
ного комитета, неясно, но они вспомнили о своих непосред-
ственных обязанностях и обратили взор в сторону ведомства, 
о неполадках в деятельности которого не писали в последнее 
время только самые ленивые журналисты. 

В центре скандала оказалась бывший руководитель депар-
тамента имущественных отношений Минобороны Евгения 
Васильева - ближайшая сподвижница министра обороны 
Анатолия Сердюкова. Особую пикантность ситуации придало 
то обстоятельство, что в момент, когда группа следователей 
позвонила в дверь шикарной квартиры Васильевой с целью 
обыска, дверь ей открыл сам Сердюков. Долгое время министр 
успешно дистанцировался от скандалов, связанных с информа-
цией о хищениях в подвластном ему ведомстве, но на этот раз, 
что называется, «влип». 

По версии следствия, чиновники Министерства обороны 
выбирали наиболее ликвидные и престижные объекты из иму-
щественного комплекса компании «Оборонсервис». Затем в эту 
недвижимость вкладывались огромные бюджетные средства, 
после чего имущество продавалось по существенно заниженным 
ценам коммерческим структурам. Подобного рода махинации 
происходили в Краснодарском крае, в Москве, возможно, и в 
других местах. Похоже, что уверенность в собственной безна-
казанности совершенно затмила чиновникам не только совесть, 
но и элементарную осмотрительность. Теперь эту уверенность 
проверит на прочность следствие. 

Фигура Анатолия Сердюкова давно уже находится в поле 
внимания общественности, особенно военной и журналистской. 
Человек, далёкий от военного дела, но неплохо разбирающийся 
в денежных потоках, был в своё время откомандирован в воен-
ное ведомство, чтобы успешно провести армейские реформы, 
основной смысл которых сводился к удешевлению армии, 
сокращению расходов, изящно называемому «оптимизацией». 
Как помнится, этот процесс сопровождался многочисленными 
провалами и скандалами начиная с неполученных квартир для 
офицеров и заканчивая солдатской формой «от Юдашкина», 
ставшей причиной многочисленных обморожений и даже ле-
тальных исходов. Судя по недавно вскрывшимся фактам, щуку 
пустили в ту самую реку, о которой она могла только мечтать. 

Надёжной защитой для Анатолия Сердюкова долгое вре-
мя оставался его тесть, бывший вице-премьер правительства 
Виктор Зубков. Ныне он потерял былое влияние, вследствие 
чего в день, когда следователи нагрянули с обысками к подчи-
нённым министра, сам он напросился на встречу с Владимиром 
Путиным. О чём шла речь на этой встрече, можно только до-
гадываться, но по её окончании непотопляемый министр сделал 
соответствующее заявление, в котором подчеркнул, что «любые 
публичные заявления о размерах ущерба и причастности к ним 
конкретных должностных лиц, которые высказываются до окон-
чания следствия, являются не более чем версиями». Перевод 
этого высказывания с официального языка на более понятный 
означает лишь одно: нас голыми руками не возьмёшь. 

Однако президент Владимир Путин под телекамеры дал 
министру указание содействовать следствию. Может, за со-
действие обещано очередное прощение? Хотя нынешнее при-
стальное внимание Владимира Путина к хищениям в военном 
ведомстве может объясняться только одним: масштаб хищений 
стал непростительно огромным, и терпение у Верховного глав-
нокомандующего лопнуло. Остаётся надеяться, что на этот 
раз лопнет и карьера «главного Фельдмебеля» страны, как 
называют министра в кругах кадровых военных, памятуя о его 
деятельности в мебельном бизнесе. 

Другая афера на днях обнаружилась в городе на Неве, где 
долгострой стадиона «Зенит», оценённый в своё время суммой в 
7 миллиардов рублей, на данный момент достиг астрономической 
суммы в 43 миллиарда. На эти деньги нормальная строительная 
компания могла бы построить два приличных стадиона, между 
тем как стройка, начатая ещё в 2009 году, фактически не тронулась 
с места. Ею заинтересовалась Счётная палата С.-Петербурга и 
Счётная палата РФ. Председатель последней Сергей Степашин 
заявил о том, что вскрывшиеся факты долгостроя и хищения 
огромной суммы средств заслуживают немедленной проверки. 

О коррупции в современной России написана уже масса 
статей и даже книг, проведено множество «круглых столов», все-
возможных телевизионных ток-шоу, высказано немало дельных 
предложений, почёрпнутых из мирового опыта борьбы с этим 
злом, причём довольно часто опыта успешного. Но, как показали 
последние события, эта информационная атака оказалась всего 
лишь удобной ширмой, прикрывающей растаскивание бюджет-
ных средств, но не помогающей в борьбе с массовыми хищения-
ми. Пар, как обычно, ушёл в свисток: поговорили, обсудили, 
приняли решение начать борьбу и на этом всё закончилось. Не 
случайно уходит из России капитал, не торопятся иностранные 
инвесторы, потому что знают, как в России делаются дела и не 
желают участвовать в этой порочной практике. Обнаглевшие 
от безнаказанности чиновники, нечестные строители, поль-
зующиеся покровительством тех же чиновников, продолжают 
вершить своё порочное дело в твёрдой уверенности в том, что 
они недосягаемы и неподсудны. И не было до недавнего времени 
человека, который бы их сильно огорчил. 

Сразу же после победы на президентских выборах В.Путина 
зазвучали прогнозы о том, что новый-старый президент станет 
серьёзно «чистить» свою команду, убирать из правительства 
наиболее одиозные фигуры, создающие реальную угрозу де-
легитимации власти. Первым «на вылет» назывался именно 
А.Сердюков, но «вылета» почему-то не случилось. Более того, 
в отличие от остальных членов путинской правительственной 
команды, плавно пересевшей в кресла советников, министр 
обороны остался в своей должности, продолжая прежнюю поли-
тику. Только вместо оптимизации военных расходов почему-то 
продолжилась оптимизация благосостояния людей, преданных 
ему лично. О 33-летней Е.Васильевой, до недавнего времени за-
нимавшей весьма высокий пост, уже говорилось. На днях в про-
куратуру направлены материалы о неисполнении главой депар-
тамента жилищного обеспечения Министерства обороны РФ 
Галиной Семиной судебных решений об обеспечении военных 
в Москве 1400 квартирами. Эта дама – ещё один гражданский 
менеджер военного ведомства, по-видимому, распоряжающийся 
казённым имуществом как своим собственным. 

Скандалом в Министерстве обороны заинтересовалась и 
Общественная палата РФ. По словам руководителя комиссии 
по проблемам национальной безопасности Александра Кань-
шина, «в последние годы в Министерство обороны приходили 
люди, в том числе женщины, не только никак не связанные с 
армией, но и не совсем подготовленные в профессиональном 
плане. Вся система материального обеспечения, которая под-
чинена «Оборонсервису», – это структуры, которые должны 
направлять свою деятельность, прежде всего, на боеготовность 
армии и флота. Но там сегодня много людей с гражданки, ко-
торым нередко наплевать на армейские традиции и устои, они 
считают себя временщиками, которым позволено больше, чем 
военным. Отсюда, я думаю, и воровство, и мошенничество в 
компаниях «Оборонсервиса». Они наносят армии не только 
большой материальный, но и ощутимый моральный урон». 

 Что можно добавить к этим словам? Твёрдой уверенности в 
том, что начатые уголовные дела не развалятся, а будут доведены 
до конца, по-прежнему нет. Мы ведь не Италия, где непотопляе-
мый кавальеро и экс-премьер Сильвио Берлускони недавно был 
приговорён Миланским судом к трём годам лишения свободы, 
потом, правда, смягчённым до одного. 

Непотопляемый 
министр

пресс-релиз оАо «пАвловскГрАнит»*

Уважаемый  
Алексей Васильевич!

Обращаемся к Вам в связи 
с участившимися случаями 
публичной дезинформации о 
деятельности ОАО «Павловск-
гранит» (градообразующее 
предприятие г.Павловск Воро-
нежской области), которую рас-
пространяет в различных сред-
ствах массовой информации 
бывший генеральный директор 
«Павловскгранита», депутат 
Воронежской областной думы 
Сергей Пойманов.

Обстоятельства, приведшие 
к тому, как Сергей Пойманов 
перестал быть владельцем ОАО 
«Павловскгранит», хорошо из-
вестны уже не только в Павлов-
ске, но и во всей Воронежской 
области. Основная причина 
– это невозможность отвечать 
по своим финансовым обяза-
тельствам, 5-миллиардному 
кредиту. Кредиту, взятому на 
выкуп акций ОАО «Павловск-
гранит» с целью стать его едино-
личным собственником, а вовсе 
не на модернизацию и развитие 
этого предприятия. Того само-
го предприятия с 3-тысячным 
коллективом работников, ко-
торое Сергей Пойманов потом 
фактически сделал заложником 
своих личных амбиций.

В конце июля 2012 года на 
ОАО «Павловскгранит» поме-
нялось руководство, к управле-
нию пришла команда специали-
стов, представляющая интересы 
новых акционеров, прекрасно 
отдающих себе отчет в той от-
ветственности, прежде всего со-
циальной, которая лежит на них 

теперь. Сразу же были сформу-
лированы базовые принципы 
стратегии новых акционеров. 
Предприятие «Павловскгра-
нит» - лидер российской неруд-
ной отрасли. Его необходимо 
очистить от долговой нагрузки, 
модернизировать. Такое уни-
кальное предприятие просто 
обязано работать максимально 
эффективно и рентабельно, 
при этом сохраняя социальную 
ответственность. Новые акцио-
неры и руководство ОАО «Пав-
ловскгранит» следуют этим 
принципам неукоснительно.

Наряду с этим депутат Сер-
гей Пойманов продолжает 
утверждать, что на «Павловск-
граните» сокращается персонал, 
и публично называет даже кон-
кретную цифру - 200 человек. 
Ответственно хотим заявить, 
что это его заявление является 
грубой ложью. Фактически за 
последние три месяца, август-
октябрь 2012 г., ни один работ-
ник комбината не был уволен 
по сокращению. Руководство 
предприятия соблюдает прин-
ципы социального партнерства, 
выполняя положения коллек-
тивного договора, заключенного 
с работниками. 

Также депутат делает стран-
ные заявления о падении на 
предприятии темпов произ-
водства, о снижении налоговых 
выплат, ухудшении условий 
труда и так далее – не под-
тверждая это ничем. Факты, 
однако, вещь упрямая. И они 
таковы. После смены руковод-
ства на «Павловскграните» в 
августе-сентябре текущего года 

были достигнуты рекордные 
показатели по производству и 
отгрузке продукции комбината 
за все 36 лет его существования! 
В августе был поставлен рекорд 
по отгрузке – 933 тысячи куб. м 
нерудной продукции, а в сентя-
бре – рекорд по производству: 
объем составил 888 тысяч куб. м 
продукции. И вполне естествен-
но, что зарплата у работников 
предприятия за последнее вре-

мя увеличилась. Так, текущая 
средняя зарплата на комбинате 
по сравнению с июнем 2012 года 
уже выросла на 11,6 процента и 
составляет 27 тысяч рублей. 

Одновременно значитель-
но увеличились ежемесячные 
налоговые отчисления «Пав-
ловскгранита». За два послед-
них месяца 2012 года, август 
и сентябрь, – по сравнению с 
аналогичным периодом 2011 

года – налоговые выплаты уве-
личились в три раза! Причина 
этого факта проста. Пока пред-
приятием руководил Сергей 
Пойманов, вся основная при-
быль «Павловскгранита» вы-
водилась с комбината через 
цепочку посредников, так на-
зываемых «торговых домов», 
очевидно, связанных с прежним 
руководством предприятия. 
Подтверждением этого является 
возбужденное и расследуемое в 
настоящее время Следственным 
управлением Следственного 
комитета РФ по Воронежской 
области уголовное дело по 
факту причинения ущерба ОАО 
«Павловскгранит» лицами, осу-
ществлявшими его руководство, 
в размере, превышающем 1 мил-
лиард рублей! Таким образом, 
вместо того, чтобы рассчиты-
ваться по кредиту, предприятие 
на протяжении более чем трех 
последних лет, находясь под 
контролем Сергея Пойманова, 
работало себе в убыток, нара-
щивая объемы кредиторской 
задолженности. Именно этим, 
и ничем иным, объясняется тот 
факт, что успешное и рента-
бельное, по сути, предприятие 
сейчас, увы, соответствует при-
знакам банкрота.

 В своих публичных обраще-
ниях и высказываниях депутат 
Сергей Пойманов всё время 
выступает почему-то в роли 
эдакого заботливого «отца» 
коллектива «Павловскгранита» 
и чуть ли не всего города Пав-
ловска. Хотя его об этом никто 
не просил и тем более не упол-
номочивал. Депутат позволяет 

себе выступать от имени тех лю-
дей, интересы которых он в свое 
время сам же и попрал, ввергнув 
своими непрофессиональными 
и авантюрными действиями 
градообразующее предприятие 
«Павловскгранит» в пучину 
предбанкротного состояния. 
Будучи генеральным директо-
ром, он руководил комбинатом 
исключительно из Москвы, так 
что многие на предприятии 
уже и не вспомнят, сколько лет 
назад они видели его в лицо. 
Если называть вещи своими 
именами, Сергей Пойманов 
просто вытер ноги о коллектив 
своего бывшего предприятия, а 
теперь от его же имени пытается 
будоражить общественность и 
властные институты Воронеж-
ской области, огульно обвиняя 
при этом всех и вся.

Ответственно заявляем Вам, 
уважаемый Алексей Василье-
вич, что руководство ОАО «Пав-
ловскгранит» сделает все для 
того, чтобы в это непростое 
время сохранить уникальный 
трудовой коллектив, обеспе-
чить бесперебойную работу 
производства и стабильное 
финансово-экономическое со-
стояние предприятия.

С уважением,

генеральный директор  
ОАО «Павловскгранит»  

Наталья АНОхиНА;

председатель первичной 
профсоюзной организации  

ОАО «Павловскгранит»  
Татьяна МАкАреНкО.

* Официальный пресс-релиз  
ОАО «Павловскгранит».

Открытое письмо губернатору Воронежской области А.В. Гордееву

В новом здании теперь комфортно и сотрудникам, и клиентам газовиков.

вести
Экскурсия  
на АЭС 

Нововоронежскую атомную 
станцию посетили учёные-
ядерщики и предприниматели 
из Турецкой Республики. Для 
делегации, в состав которой 
вошли представители крупного 
бизнеса Турции, Ассоциации 
молодых бизнесменов Аданы 
– одного из крупных промыш-
ленных центров в регионе, где 
планируется сооружение АЭС 
«Аккую», а также ученые-
ядерщики Стамбульского тех-
нологического университета, 
была организована экскурсия. 

На стройплощадке АЭС-2 
гости ознакомились с ходом 
работ в гермозоне энергоблока 
№1 по монтажу купола, корпу-
са реактора. Аналогичная стан-
ция с реакторами ВВЭР-1200 
будет построена и в Турции. 

Как сообщили в центре 
общественной информации 
Нововоронежской АЭС, согла-
шение о строительстве атомной 
электростанции «Аккую» под-
писано между правительства-
ми России и Турции в Анкаре 
12 мая 2010 года. Эта электро-
станция будет возведена на 
побережье Средиземного моря, 
в провинции Мерсин. АЭС 
«Аккую» - это серийный проект 
атомной электростанции АЭС-
2006 на базе проекта Нововоро-
нежской АЭС-2. Планируемый 
срок эксплуатации – 60 лет.

Ждут перемен
Почти каждый пятый во-

ронежец ожидает в той или 
другой степени изменения 
дел на международной арене в 
ближайшие шесть лет.

Пессимистично оценивают 
ситуацию десять процентов 
горожан, предвещая неже-
лательный поворот событий 
для России. Однако каждый 
четвёртый наш земляк, как вы-
яснил институт общественного 
мнения «Квалитас», проведя 
опрос среди населения Во-
ронежа в сентябре нынешнего 
года, полагает, что за это время 
ничего не изменится. При-
чём, чем моложе респонденты, 
тем чаще они настаивают на 
стабильности нынешнего по-
ложения дел.

Если сравнить ответы во-
ронежцев и россиян в целом, 
то можно заметить, что жители 
страны более оптимистичны и 
чаще говорят о стабилизации 
ситуации (33 процента), чем 
наши земляки (25 процентов).

Опрошено 614 человек мето-
дом уличного опроса. Выборка 
репрезентативна для населения 
Воронежа старше 18 лет по 
полу и возрасту.

Светлана ШАМАкиНА.
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Татьяна ЮШКИНА
Репьёвский район

В благодарность за духов-
ную радость молитвенного 
общения от лица всего прихо-
да благочинный Репьевского 
церковного округа, настоятель 
храма в честь святых апостолов 
Петра и Павла, протоиерей 
Алексий Чибисов преподнес 
Его Высокопреосвященству 
икону Пресвятой Троицы. 

- Сегодня радуются сердца 
всех, кто пришел разделить с 
нами юбилей нашего храма! Я 
верю, что храм будет процве-
тать под Вашим архипастыр-
ским руководством и благо-

даря той лепте, которую вносят 
наши прихожане, – подчеркнул 
отец Алексий. 

Поблагодарив отца настоя-
теля за теплые слова привет-
ствия, Владыка Сергий поздра-
вил всех собравшихся со столь 
знаменательным событием в 
жизни храма.

- Юбилей храма относится 
ко всем вам,- обратился Правя-
щий Архиерей к прихожанам,- 
потому что вы все получаете 
освящение в этом святом ме-
сте! Он объединяет, обращает 
к памяти о предках, которые 
также молились в его стенах. 
Господь подает вам здесь Свою 
благодатную помощь! Мы 

должны благодарить Бога и 
тех людей, которые сохранили 
для нас этот храм. Несмотря 
на годы лихолетья, которые 
пронеслись и над Репьёвкой, 
он выстоял и сейчас радует нас 
своей былой красотой. Сегод-
ня наша задача – заботиться 
об его украшении, но, прежде 
всего, - об укреплении своих 
духовных сил. Вы любите 
икону Божией Матери «Иеру-
салимская», сегодня мы моли-
лись перед ней. Дай Бог, чтобы 
Заступница Небесная всегда 
была с нами, покрывала нас 
Своим омофором, наставляла 
нас на правильный путь. 

В память об этом знамена-
тельном дне и в знак возрож-
дения церковью каждого, кто 
приходит сюда за помощью и 
благословением, Высокопрео-
священнейший Сергий препод-
нес в дар храму образ Рождества 
Пресвятой Богородицы.

После богослужения митро-
полит освятил величественные 

накупольные кресты храма. 
Владыка Сергий подчеркнул 
роль храма как объединяющего 
всех православных центра и 
выразил уверенность в том, что 
отныне кресты будут радовать 
глаз каждого человека.

Затем, благословив всех 
пришедших в этот день в храм 
разделить молитвенное и ев-
харистическое общение со 
своим Архипастырем, Владыка 
отправился на праздничный 
концерт.

По окончании праздничной 
литургии прихожане выходи-
ли из храма просветлёнными. 
Жительница хутора Сердюки 
Александра Шульженко вспом-
нила, как почти девяносто лет 
назад её дед в праздники запря-
гал лошадь и вёз всю большую 
семью в храм на службу. Как 
и все православные, в день  
135-летия храма святых апо-
столов Петра и Павла она несла 
в душе своё воспоминание и 
свою надежду. 

В юбилей храма 
Вера | Митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий совершил Божественную литургию  
в храме в честь святых апостолов Петра и Павла по случаю 135-летия со дня его освящения 

Под перезвон колоколов в старинном храме собрались 
жители райцентра и окрестных сёл, руководители райо-
на, депутаты Репьёвского районного и сельского Со-
ветов народных депутатов, руководители предприятий, 
педагоги и школьники. Торжественное богослужение 
проходило в атмосфере праздника и единения. При-
хожане ставили свечи у икон, молились с особым 
душевным усердием. 

Урок в школе  
как художественное  
произведение
Образование | Слушатели курсов высоко оценивают  
мастерство преподавателей Воронежского института повышения  
квалификации и переподготовки работников образования 

Анна МАрКОВА
Фото Тхе Чан

Ёлочки-сосёночки 
Зеленые колючие, 
В Воронеже девчоночки 
Весёлые, певучие!

Песню про воронежских 
красавиц, в тему названию 
выставки, исполняли худож-
ник Сергей Горшков и с ним 
— все-все-все пришедшие в 
галерею «Х.Л.А.М». Одна из 
приглашенных музыкантов 
Наталья задорно отбивала 
такт кастаньетами. Ее това-
рищи Александр и Дмитрий 
мелодию подхватили на баяне 
и гитаре. Потом даже танцы на-
чались. Таким было открытие 
выставки «Воронежская кра-
савица» Александра и Евгении 
Ножкиных, отца и дочери. 

Для Евгении это был пре-
мьерный вечер — начало пути 

в качестве художника. Она 
заметно волновалась. 

- Ночью перед выставкой 
читала «Бесов» Достоевского, 
эта книга меня успокаивает. 
Хотя я и сейчас еще до конца 

не осознаю, что происходит, - 
призналась Евгения. 

Собравшиеся вспоминали 
ее отца, который ушел из жиз-
ни в 2000 году. Но ведь ког-
да художник уходит, работы 

остаются: яркие, тщательно-
детальные линогравюры с 
главной героиней — круглень-
кой, гладкой, милой, разной 
- настоящей красавицей. 

На одной из картин она 
делает гимнастику. Запоми-
найте упражнения! На другой 
— ленится или отдыхает. При-
смотритесь. А мелкие детали 
картин ожили в руках дочери-
художницы: пухленькая со-
лонка и гриб висят на стене, 
взмыли под потолок котята, 
а заодно и сами красавицы. 
Также есть работы Евгении, 
будто бы скопированные у 
отца, только в другой технике 
— печворк, гобелен. Послед-
ний, кстати — тема дипломной 
работы Ножкиной в художе-
ственном училище. С этой 
техники, с этих работ и нача-
лась коллекция для выставки. 
В планах — пробовать другие 
материалы и техники. 

Главная идея выставки, 
как сформулировал ее арт-
директор «Х.Л.А.М.а» Сергей 
Горшков, — «диалог между от-
цом и дочерью». Евгения уточ-
нила: «Преемственность здесь, 
конечно, есть. Но это не значит, 
что я продолжаю дело отца. Я 
начинаю свое. «Диалог» в том, 
что папа передал мне любовь к 
изобразительному искусству. И 
в том, что за ориентир я взяла 
не работы Рубенса, например, а 
папины картины».

На открытие пришёл и 
Александр Ножкин-младший, 
маленький внук Александра 
Ножкина. На вопрос о работах 
мамы мне отвечал пространно 
о своём: что «на Дне города 
были батуты». 

- С этими куклами я не 
играл, играю с папиными от-
вертками, - сказал Саша и 
протянул на ладони маленький 
шуруп.

Летающая красота 
Вернисаж | В воронежской галерее «Х.Л.А.М» открылась выставка Александра и Евгении Ножкиных

На выставке отца и дочери.

весТи ОбщесТвО

ДОКУМеНТАльНый ОЧеРК

Карибский 
кризис

Легендарный Фидель Кастро.

Виктор АВдееВ

(Окончание. Начало в №№158-161).

Я ходил в кубинской военной форме. Руководитель советской 
группы спросил, где я так хорошо выучил русский язык. Мне 
пришлось признаться, что я – русский и работаю на базе. Когда 
они уезжали, он спросил, не хотел бы я поработать в столице. 
Не дожидаясь ответа, сел в машину. Через неделю русского сту-
дента на джипе привезли на военно-морскую базу, а меня на той 
же машине увезли в Гавану, где я стал переводчиком советника 
при главном инженере ПВО Революционных вооруженных сил 
Кубы. До сих пор вспоминаю того парня и его взгляд, в котором 
читалась печаль и обреченность. 

Кубинцы многому научились у наших военных специалистов, 
при содействии которых была создана самая сильная армия в 
Латинской Америке. Не без участия Советского Союза они пре-
вратились в воинствующую нацию. 

Спустя время кубинские военные советники сами будут оказы-
вать помощь другим странам в области военного строительства и 
создании национальных органов государственной безопасности. 
Тысячи кубинцев исполняли интернациональный долг в Африке и 
Латинской Америке. Мне посчастливилось более десяти лет под-
держивать с ними рабочие и дружественные контакты в Анголе, 
Сан-Томе и Мозамбике. Как и они, мы оказывали дружественную 
помощь, но в отличие от них жили в прекрасных условиях и по-
лучали приличную зарплату. Кубинцы бескорыстно служили 
идее и ради нее умирали. Вместе с военными специалистами ин-
тернациональную миссию выполняли тысячи кубинских врачей, 
учителей и других гражданских специалистов. 

Переводческая деятельность мне очень нравилась, поэтому я 
совсем не замечал, как летело время. Основное ядро переводчи-
ков при советническом аппарате составляли самоучки, которые 
получили навыки испанского языка в общении с кубинцами. Мы 
все пришли из казарм - нам не нужно было привыкать к обще-
нию с офицерским составом, мы прекрасно понимали, что такое 
дисциплина, да и знание испанского языка – не академического, 
а кубинского – у нас было значительно выше, чем у прикоман-
дированных студентов.

Нашими подсоветными были совсем молодые кубинцы. 
Командующим ПВО являлся член Политбюро ЦК КПК Гэль 
Чавеко, которому в то время исполнилось всего двадцать два 
года. Чуть старше были и другие военачальники, возглавлявшие 
Революционные вооруженные силы острова Свободы. Это была 
молодежь, которая вместе с Фиделем Кастро прошла через гор-
нило партизанской борьбы в горах Сьерра-Маэстро и отличалась 
личной преданностью своему лидеру, которому было лишь 38 
лет. Многие из них впоследствии сняли свои оливковые френчи 
и возглавили гражданские министерства.

Охрана морских рубежей становилась приоритетной задачей в 
обороне молодого государства. Из Москвы в Гавану прибыло не-
сколько специализированных бригад, задачей которых являлось 
внесение конструктивных доработок, позволяющих использо-
вать зенитные ракетные комплексы. Встал вопрос, что делать 
с жидкостно-реактивными двигателями ракет, срок действия 
которых строго ограничен. Утилизировать их на Кубе не было 
возможности, а вывозить в Советский Союз было экономически 
невыгодно, поэтому решили использовать их в пусках ракет. В 
этом случае можно было избавиться от кислотных движков и 
научить кубинцев практическим навыкам стрельбы. 

Для проведения пусков тактических ракет «Луна» был ис-
пользован остров Пинос, стрельба по воздушным и надводным 
целям предполагала пуски в сторону моря с основного острова. 

Некоторые стрельбы можно, бесспорно, назвать исторически-
ми. Запомнился день, когда на полигон приезжали Фидель Кастро, 
Рауль Кастро и командующие родами войск РВС Кубы. Кроме 
пусков ракет программа предусматривала задействование авиации 
и стрельбу из гранатометов. Точно по расчетному времени в небе 
появилось звено истребителей. Они сделали почетный круг над 
полигоном и вошли в зону нанесения удара по цели с использова-
нием ракет типа «Шрайк» с самонаводящейся тепловой головкой. 
В качестве мишени использовались бочки с соляркой. 

С гранатометом в руках появился бравый кубинский боец, 
но Фидель забрал у него оружие. Все замерли в недоумении, а 
Фидель подошел к командующему артиллерией и протянул ему 
гранатомет. Тот, смущенно пожав плечами, сказал, что никогда 
ранее не стрелял из него. Фидель обвел глазами присутствующих 
и понял, что желающих пострелять нет. Правда, вперед выступил 
наш советник, но Главнокомандующий только поинтересовался 
у него техническими характеристиками гранатомета. Фидель 
спросил, а можно ли стрелять из него по воздушным целям. 
Последовало разъяснение, что данный тип оружия для этого не 
предназначен. Другой вопрос был по поводу максимального угла 
полета при стрельбах. Получив исчерпывающий ответ, Фидель 
сказал, чтобы в тактико-технические данные занесли пункт о 
возможности использования гранатомета против воздушных 
целей. Присутствующие ждали наступления развязки, и только 
Рауль хитровато улыбался в усы. Фидель уверенной походкой 
направился в сторону подготовленной площадки для стрельбы. С 
небольшим интервалом произвел три выстрела в установленные 
на внушительном расстоянии металлические бочки, наполнен-
ные соляркой. Две гранаты попали в цель, разметав клубы огня и 
стоящие рядом постройки в разные стороны. После показатель-
ных стрельб с участием авиации и Главнокомандующего РВС 
Кубы перешли к запуску ракет. Фидель радушно поздравил всех 
с успешными запусками и уехал. 

Эти события происходили более сорока лет назад, но они 
сохранились в памяти. Да и можно ли забыть, когда у тебя на 
глазах такая легендарная личность, как Фидель Кастро, бродит 
по полигону с гранатометом в окружении советских и кубинских 
молодых парней.

Наступило время отъезда на Родину. С одной стороны, хоте-
лось скорее вернуться домой к своим близким и в то же время 
было трудно расставаться с Кубой, с кубинскими друзьями. Я 
благодарен Богу и судьбе, что в моей жизни был такой светлый 
период, оставивший самые добрые воспоминания о моих со-
служивцах и товарищах. 

евгения ЛеЖАНИНА

Вопрос серьёзный. Дей-
ствительно, хорошо, когда 
и в детстве, и в юности, и в 
более старшем возрасте есть 
рядом друг, мудрый, добрый, 
понимающий, который в двух 
словах может объяснить глав-
ное и уберечь от ошибок. В 
школе эта роль принадлежит 
учителю. Предвижу скепти-
ческую улыбку у многих – где, 
мол, сегодня, такие педагоги? 
А их много, очень много. Они 
не просто преподают от сих 
до сих предмет на уроках, они 
– творят. Увлечённые сами, 
приобщают к этому интерес-
ному миру и своих воспитан-
ников. Именно такие учителя 
чаще всего собираются на 
курсах по программе «Совер-
шенствование современного 
урока» у старшего методиста 
отдела методического сопро-
вождения инновационных 
проектов Натальи Тихоновой 
из Воронежского института 
повышения квалификации и 
переподготовки учителей.

Такие курсы работают уже 
восемь лет. А нынче подобное 
совершенствование ещё и 
предусмотрено федеральной 
целевой программой развития 
образования, в рамках которой 
распространяются инноваци-
онные технологии и модели 
образовательных систем, спо-
собствующие современному 
качеству обучения детей. Во-
ронежский институт второй 
год работает над этим про-
ектом и во многом преуспел. 
В первую очередь, благодаря 

увлечённости преподавате-
лей и огромному желанию 
принести пользу коллегам, 
приезжающим к ним учиться 
педагогическому мастерству. 
А именно такова по большому 
счету сверхзадача действия 
программы.

Ростов, Пермский край, 
Удмуртия, Чеченская Респу-
блика, Краснодарский край, 
Липецк, естественно, Воро-
нежская область – это лишь 
малый перечень адресов, от-
куда приезжают в Воронеж 
школьные учителя. Уезжают 
– обогащённые, в первую 
очередь, духовно, эмоцио-
нально. 

 - Знаете ли вы, какое на-
слаждение получить новые 
знания, новые мысли, новый 
опыт? Пробуждённый и оше-
ломлённый, обрадованный, 
ты переполнен бесчисленным 
множеством идей, предложен-
ных коллегами в продолжение 
каждого дня. Сочетание твор-
чества, любви к науке, мастер-
ство – вот основные черты 
мастеров от Бога, работающих 
здесь, – пишет Ирина Юмен-
ская, учитель Воронежской 
гимназии имени Бунина. 

В школе работать не про-
сто. И учителем (настоящим!) 
может быть не каждый. Счита-
ется, что сегодня дети другие. 
А они всегда были разными. 
Как и их родители, впрочем. 
Да, сегодня у ребят много 
источников информации по-
мимо учительских лекций. 
Телевидение «помогло» уяс-
нить, что жизнь человеческая 
«ничего» не стоит. Водка до-

роже. Увы, упал интерес к 
интеллектуальному труду. В 
этой мешанине точек зрения и 
разных понятий детям и осо-
бенно подросткам нетрудно 
потерять себя. Показать их 
разуму истинное направление 
должен учитель. Сегодня это 
его высшая роль - воспитать 
интерес к предмету, а через 
него и к жизни, чтобы напол-
нить её смыслом.

К примеру, Наталья Сер-
геевна рассказала о подвиж-
ничестве директора из Ейска 
Андрея Сёмке. Он тоже при-
езжал на учёбу в Воронежский 
институт повышения квали-
фикации и переподготовки 
работников образования и был 
слушателем курсов. И он счи-
тает, что общения с детьми на 
уроках мало. Увлечённо водит 
их в походы по родному краю, 
участвует в межрегиональ-
ных экспедициях, готовит к 
всероссийским и междуна-
родным олимпиадам. У ребят 
его школы есть иммунитет от 
«мерзостей» жизни и чёткое 
понимание, чем стоит зани-
маться, закончив школу.

Как известно, каждый год 
в среде учителей проходят 
конкурсы на звание лучшего 
в профессии. Высший пило-
таж – завоевать это звание на 
Всероссийском конкурсе. По-
чётный статус «Учитель года» 
жюри присваивает самому-
самому, выбирая его из в бук-
вальном смысле выдающихся 
педагогов. Но однажды участ-
ники после финала Всерос-
сийского конкурса приехали в 
ВОИПКиПРО – снова учить-
ся, как ни странно это звучит. 
Дело в том, что те, кто дошёл 
до конкурса и прошёл его, в 
свою очередь, будут готовить 
коллег к участию в таких же 
состязаний в мастерстве. И 
вот они попадают в Воронеж, 
на курсы «Подготовка к кон-

курсу «Учитель года». Чем 
их здесь потчуют? Умелые 
тренинги быстро объединяют 
всех приехавших в группу еди-
номышленников. Разный воз-
раст, стаж и опыт идут только 
на пользу делу. У каждого есть 
свои секреты преподавания 
предметов, вот ими и делятся 
на мастер-классах. А самое, 
пожалуй, главное в том, что 
здесь царит такой настрой на 
творчество, что свежие идеи 
возникают буквально чуть ли 
не из воздуха. Обязательна, 
например, стенгазета длиной 
в стену или коллаж на тему 
«Образ идеального урока». 
Такая работа есть способ для 
претворения любой фантазии. 
Так, в итоге и наступает про-
фессиональное обновление и 
желание создавать иной образ 
уроков. Базируется истина на 
известном стержне - единстве 
формы и содержания. А уж на-
полнение у каждого своё.

- Человек воспринимает 
новое вначале чувствами, по-
том включается логическое 
мышление, - говорит Наталья 
Сергеевна. – Но традиционная 
методика предлагает учителю 
действовать наоборот. Вот мы 
на курсах и учим оборачивать-
ся на чувства, поэтому процесс 
преподавания и для детей, 
и для учителей идёт более 
эффективно. Для многих это 
становится откровением. 

- Окончание курсов – это 
точка. Но эта точка начала 
нового отсчёта, толчок к са-
моразвитию, - сказала одна из 
слушательниц. Её слова спра-
ведливо можно считать высо-
кой оценкой эффективности 
курсов по совершенствованию 
современных уроков. Есть и 
такое крайне субъективное 
откровение учителя: «Первый 
раз побывала на курсах, кото-
рые приносят пользу». Звучит 
более чем убедительно.

Слава увлечённым! Они совершают открытия и дела-
ют нашу жизнь богаче, духовно богаче. Мир чистогана 
не может и не должен полностью завладеть душой 
человека. Этого мало для жизни. Каждый должен 
что-то или кого-то любить, чем-то увлекаться – тогда 
почувствуешь полноту жизни. Это – аксиома. А как, 
где этому можно научиться? 
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Сформирован начальный 
банк данных проблемных 
и благополучных для ин-
валидов мест городской 
инфраструктуры.

Галина КОрОЛЁВА

Не так давно прошла цере-
мония награждения победи-
телей и участников конкурса 
«Антипандус». Учредители 
конкурса: Воронежский ин-
ститут высоких технологий и 
областная организация «Все-
российское общество инвали-
дов». В результате принятых 
на конкурс работ (фото-, ви-
део-, рисованных и текстовых 
материалов) сформирован 
начальный банк данных про-
блемных и благополучных 
мест городской инфраструк-
туры. 

Почему «Антипандус»? По-
тому что никто не возражает 
против пандусов, равно как 
никто и не выступает за них. 
Учредители конкурса и его 
участники объединились в сво-
ём открытом протесте против 
проблемы, которая существует 
для инвалидов. В цивилизован-
ном гражданском обществе не 
должно быть ограничений для 
людей с меньшими возможно-
стями, чем у остальных. Люди 
так не делятся! 

От имени Воронежского 
института высоких технологий 
выступил Олег Чопоров: «Наш 
вуз на протяжении многих лет 
уделяет особое внимание обу-
чению и профессиональной 
ориентации людей с ограни-
ченными возможностями.  По 
заказу департамента образо-
вания Воронежской области 
мы разработали концепцию 
дистанционного обучения 
людей с ограниченными воз-
можностями, учебный ком-
плекс и тренажёры в формате 
довузовской подготовки по 
информационным техноло-
гиям. В прошлом году ВИВТ 
открыл специализированный 
компьютерный класс и курсы 
для получения дополнитель-
ного профессионального об-
разования. В настоящее время 
в нашем вузе обучается более 
60 студентов с ограниченными 
возможностями».

Все конкурсанты получили 
дипломы и денежные призы.

«Люди так 
не делятся!»

В парковой зоне
Жители Борисоглебска 

решили, что в их городе не-
достаточно парковых зон и 
благоустроенных скверов. Из-
менить ситуацию к лучшему 
– такую задачу поставила перед 
собой администрация город-
ского округа. Первые шаги по 
благоустройству уже  сделаны: 
преобразован внешний вид 
ранее не особо приглядной 
площади имени В.И.Ленина. 
А в планах – создание единой 
парковой зоны от площади Бор-
цам за власть Советов до улицы 
Первомайской. Как сообщили 
в городской администрации, 
со временем преобразится и 
Театральная площадь, а украсит 
её новый фонтан. Театральное 
кафе, лавочки и оригинальные 
фонари по всему скверу за 
театром – таким видится новый 
облик городского центра. 

А поросёнок –  
в подарок

На празднике села, который 
проходил в Кринице, что в 
Богучарском районе, состоялся  
и  большой концерт, который 
подготовили местные артисты 
художественной самодеятель-
ности. Их выступления че-
редовались с историческим 
рассказом о селе. Прозвучали 
и поздравления старожилам, 
юбилярам, молодожёнам и ро-
дителям новорожденных. А в 
фойе местного Дома культуры 
прошли выставка поделок и 
фотовернисаж «Моё село род-
ное».

Ну а завершился праздник 
беспроигрышной лотереей, 
главным призом которой стал 
поросёнок. 

Путешествие  
в каменный век

В Воронежском краеведче-
ском музее школьники смо-
гут окунуться в первобытную 
эпоху и почувствовать себя 
настоящими первопроходцами 
каменного века.

Музейщики подготовили для 
младшеклассников интерактив-
ный урок, который посвящён 
дописьменной истории воро-
нежского края. Детям не только 
расскажут об условиях жизни и 
быте древнего человека в период 
каменного века, но и предложат 
почувствовать себя в его роли. 
Ребята смогут объединиться 
в одно племя, выбрать вождя 
и шамана, попробовать себя в 
роли охотников на мамонтов, 
древних художников, гончаров 
и скорняков.

Познакомятся они и с ра-
ботой археологов: с помощью 
кисточек дети извлекут из 
короба с песком древние на-
ходки - фрагменты посуды, 
кости, наконечники стрел. А 
в заключение интерактивного 
мероприятия составят посла-
ние к потомкам и совершат 
ритуальный обряд.

Летучая мышь  
с факелом 

В Воронежском областном 
детском центре социальной 
реабилитации и оздоровления 
«Золотой колос» начал работу 
«Клуб юных живописцев». 
Ребята, побывавшие на первом 
занятии, узнали о жанрах изо-
бразительного искусства. Но 
самым интересным оказалось 
для них попробовать себя в роли 
художников-авангардистов. 
Они создавали свои маленькие 
шедевры, а потом разместили 
их на выставке. На полотнах 
можно было увидеть розовую 
летучую мышь, ключ в форме 
сапожка, факел с олимпийским 
огнём и многое другое. 

Татьяна ПЕТРЕНКО,
Светлана ШАМАКИНА.
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Ответы на сканворд (20 октября)
По горизонтали: Дудук. Остов. Овин. Бурав. Шасси. Штатив. Пьеса. Фанта. Сэр. Камыш. Пики. 
Кислота. Ацетон. Филин. Тире. Таймень. Стремя. 
По вертикали: Прокат. Дубль. Енисей. Дартс. Кофе. Ковш. Сатин. Эмаль. Литавры. Шанс. 
Шифр. Слава. Петр. Наитие. Офсет. Корм. Ахинея.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

На олимпийской трассе
На олимпийской трассе города Сочи прошёл Кубок 
России по бобслею и скелетону. Соревнования были 
важны для спортсменов потому, что на них шёл отбор 

для формирования сборной страны для участия в Кубке мира. 
Третье место в соревнованиях «бобов-четвёрок» занял воро-
нежский спортсмен Дмитрий Стёпушкин. Новый сезон наш 
земляк начал в составе экипажа пилота Дмитрия Абрамовича, 
в который помимо Стёпушкина и Абрамовича входят Сергей 
Прудников и Пётр Моисеев. А победное время в Кубке России 
показал экипаж Александра Зубкова, а второе место заняла 
«четвёрка» Александра Касьянова.

Плацдарм для побед
В Москве прошёл международный турнир по смешан-
ным единоборствам по версии ММА под названием 
OVERTIME. В соревнованиях приняли участие спор-

тсмены из Москвы, Волгограда, Сыктывкара и других городов, 
а также бойцы из Чехии. Столицу Черноземья представлял 
спортсмен бойцовского клуба «Плацдарм 36» Алексей Бело-
зерцев. Ему противостоял москвич Илья Исаенков по про-
звищу «Бурый» из известного столичного клуба «Р.О.Д.Ъ.». 
По мнению специалистов, это был один из самых зрелищных 
боёв, а победу в нём одержал Алексей Белозерцев.

Тем временем в нашем городе состоялся открытый Кубок 
Воронежской области по рукопашному бою. По итогам со-
ревнований первое командное место и Кубок области занял 
бойцовский клуб «Плацдарм 36», второе командное место 
заняли спортсмены из Липецка, третье место у сборной Во-
ронежского института МВД.

А о болельщиках забыли
На минувшей неделе в нашем городе на базе спортком-
плекса «Факел» прошли игры второго тура первенства 
России по волейболу высшей лиги «Б» среди женских 

команд. В течение трёх дней выясняли отношения представи-
тели Воронежа, Брянска, Курска и Белгорода. К сожалению, 
организаторы турнира совсем не позаботились о болельщиках. 
Афиш не было не только в городе, но и в самом спорткомплексе. 
Также упорно «молчал» клубный сайт ВК «Воронеж». Просто 
хочется задаться вопросом: «Так для кого же проводятся эти 
соревнования?». А ведь посмотреть было на что. В первый 
день дублёры ВК «Воронеж» уступили курскому «Политеху» 
со счётом 1:3. А две другие встречи подопечные Людмилы 
Степановой выиграли на тай-брейке, сначала обыграв лидера 
нашей подгруппы - волейбольный клуб «Брянск» - 3:2, а затем 
одолев белгородскую «Альтернативу» - 3:2.

Фаворит был сильнее
После двух поражений в городе-герое Смоленске ду-
блёров баскетбольного клуба «Согдиана-СКИФ» про-
экзаменовал записной фаворит турнира БК «Армастек-

Липецк». Игры прошли в спорткомплексе «Согдиана». Первый 
матч завершился со счётом 62:79 в пользу гостей. Повторный 
поединок прошёл с ещё большим преимуществом липчан и 
принёс им победу 71:44. После двух стартовых туров «Воронеж-
СКИФ-ШВСМ» занимает последнее место в турнире команд 
первой лиги. Очередные календарные матчи подопечные Ви-
талия Кириченко проведут в Туле 3 и 4 ноября.

Урожай наград
В Перми состоялось первенство России по греко-
римской борьбе среди юниоров 1993 -1995 годов рожде-
ния. В соревнованиях принимали участие спортсмены 

из 42 областей, среди которых были победители и призёры 
первенств России, Европы и мира. Город Воронеж представля-
ли три спортсмена - Арег Алаян, Роман Дробышев и Никита 
Шкарин. Выступавший за Воронеж и Липецк Никита Шкарин 
занял первое место в весовой категории 120 кг.

А в Рязани прошло первенство Центрального федерально-
го округа по греко-римской борьбе среди юношей 1997-1998 
годов рождения. Воронеж был представлен воспитанниками 
СДЮСШОР №10. В активе наших земляков шесть медалей 
- две «золотые» и четыре «бронзовые». На высшую ступень 
пьедестала почёта поднимались Дмитрий Попов (38 кг, тренер 
- Тишков Р.Ю.) и Константин Шибиров (96 кг, тренер - Зубов 
Ю.И.). Победители и призёры первенства ЦФО получили 
право выступать на первенстве России, которое пройдёт с 16 
по 21 ноября в Новосибирске.

Главный матч – на главной арене
В минувшее воскресенье прошли ответные полуфи-
нальные матчи первенства областного спортивного 
клуба профсоюзов по футболу памяти Героя Совет-

ского Союза И.Е.Просяного. Первый поединок лискинской 
команды «Эко-Нива-Агро» и «Родины» из Поповки (Россо-
шанский район) завершился вничью - 3:3. В ответной игре 
у лискинцев было преимущество своего поля, но они им не 
воспользовались. «Родина» открыла счёт в матче на исходе 
первого тайма - отличился Прийменко. Хозяева поля пытались 
восстановить паритет, ведь счёт 1:1 выводил их в финал. Но под 
занавес матча игрок «Родины» Воробьевский забил второй гол 
и снял все вопросы о победителе. 

Второй полуфинал прошёл в не менее увлекательной борьбе. 
В нём за выход в финал боролись победитель Мемориала Про-
сяного 2010 года - команда из Новой Меловатки и триумфатор 
прошлого сезона - коллектив из СПК «Лискинский». Их пер-
вый матч на калачеевской земле завершился победой гостей со 
счётом 4:3. Основные события в ответной игре развернулись в 
первом тайме. Лучше начали встречу калачеевцы - благодаря 
«дублю» Литвинцева они сделали весомую заявку на общий 
успех. Но ещё до перерыва точные удары Залогина и Литвин-
цева свели на нет все усилия гостей. Во втором тайме счёт 2:2 
не изменился, и благодаря победе в первой встрече в финал 
вышел «Колос», представляющий Лискинский район. Таким 
образом, в главном матче турнира этого сезона встретятся «Ро-
дина» (Поповка) и «Колос» (СПК «Лискинский»). Эта игра 
пройдёт в Воронеже на Центральном стадионе профсоюзов в 
воскресенье, 4 ноября. Начало матча в 14.00. 

Леонид ХРУЩЁВ.

Кто окажется сильней?

Праздник красоты и грации
Событие | Ежегодный спортивный фестиваль, посвящённый Всероссийскому дню гимнастики, который прошёл в спорткомплексе 
ВГИФК, можно без всяких скидок назвать праздником красоты и грации
Напомним, фестиваль был 
учреждён в 1999 году по 
инициативе Федерации 
спортивной и художе-
ственный гимнастики. В 
числе его организаторов 
– Воронежская регио-
нальная спортивная об-
щественная организация 
«Федерация эстетической 
гимнастики» и областное 
управление физической 
культуры и спорта.

Светлана ШамаКина

С открытием фестиваля его 
участников поздравила чемпи-
онка мира, Европы, серебря-
ный призёр Олимпийских игр 
Ирина Чащина:

- Для одних спорт – это кра-
сивый зрелищный праздник, 
для других - способ достиже-
ния физического совершенства 
или здоровья. Ну, а кто-то вы-
бирает спорт делом всей своей 
жизни. Я желаю каждому из 
вас, чтобы вы выбрали свой 
жизненный путь, приложив 
максимум усилий и достигнув 
своей цели. Успехов и удачи 
вам во всех начинаниях!

Другая гостья фестиваля 
многократная чемпионка мира 
и Европы, Заслуженный ма-
стер спорта России по худо-
жественной гимнастике Ольга 
Капранова отметила:

- Для меня большая честь 
присутствовать на этом фести-

вале. Гимнастика – это красота 
и здоровье и очень здорово, 
что все её виды объединились 
здесь в этот замечательный 
фестиваль.

Он получился ярким и не-
забываемым благодаря по-
казательным выступлениям 
начинающих и признанных 
спортсменов. Они показывали 
своё мастерство в спортивной, 
художественной, эстетической 
гимнастике, спортивной акро-
батике.

Программу открыл фина-
лист Всемирной танцевальной 
олимпиады, танцевальный кол-
лектив «Инсомния». Эстафету 

подхватили самые юные его 
участницы - команда школы 
«Резонанс» «Звёздочки». Анна 
Дзюба, представлявшая коман-
ду ВГУ по спортивной аэроби-
ке, чётко и красиво выполнила 
технически сложные элемен-
ты, объединённые в спортив-
ный танец. Синхронностью, 
отточенностью движений и 
грациозностью удивил коллек-
тив «Айседора», подаривший 
зрителям ирландский танец. 
Порадовала зрителей и юная 
Софья Первицкая, делающая 
первые, но уверенные шаги в 
художественной гимнастике. 

В общем, каждый из двад-

цати номеров программы по-
нравился зрителям. Ну а акция 
«Самый красивый шпагат» по-
зволила выявить самых гибких 
участниц фестиваля. 

На фестивале звучали рус-
ские, ирландские, венгерские 
и даже ямайские мелодии. 
Этот пёстрый музыкальный 
калейдоскоп, яркие костюмы, 
многочисленные зрители, бур-
ные овации, которыми щедро 
они одаривали гимнасток, соз-
дали атмосферу настоящего 
праздника.  

Впечатлениями от увиден-
ного с читателями «Коммуны» 
поделилась Ирина Чащина:

- Очень мало в стране го-
родов, где проводятся подоб-
ные фестивали. Надеюсь, что 
подобный праздник станет 
традицией. Конечно, хотелось 
бы, чтобы в нём участвовало 
больше детей и молодёжи. Они 
должны видеть, как это краси-
во. Может быть, для них стоило 
бы организовать и мастер-
классы по художественной и 
эстетической гимнастике. Если 
меня сюда будут приглашать, 
приеду с удовольствием. Мне 
понравились и показательные 
выступления гимнасток. 

Блистательная гимнастка 
с удовольствием общалась с 

участниками фестиваля. Да-
рила им автографы, давала  
профессиональные советы, 
фотографировалась с юными 
спортсменами. Маленькая Яна 
Лебедева, которой всего-то 
четыре года и она месяц назад 
стала заниматься гимнастикой, 
с восторгом смотрела на чемпи-
онку мира.

- Хочешь быть известной 
гимнасткой?

- Да. Потому что я люблю 
ходить на занятия. Пока меня 
туда пока водит мама, но когда 
я вырасту, смогу ходить сама. Я 
обязательно буду красиво вы-
ступать и стану знаменитой.

Ирина Чащина с юными воронежскими гимнастками.Гимнастика – это красота и здоровье.

Значит, вам нужно выбрать именно 
Воронежскую автошколу ДОСААФ России! 

Опытные преподаватели и мастера вождения проводят подготовку водителей транс-
портных средств категорий «В», «ВС», «Д», «Е» и переподготовку с любой из этих 
категорий на любую другую. 

У нас одна из самых современных учебных баз в городе, собственный автодром. 
Занятия проводятся в дневную и вечернюю смену.
Стоимость обучения фиксированная – и никаких 

доплат! Оплата за обучение возможна по частям.
Есть вопросы – звоните: 236-47-64, 236-68-94. 

Или приезжайте – наш адрес: ул.Грамши, 73а, 
кабинет 305, автошкола РОСТО (ДОСААФ). Занятия 
по интересующей вас категории могут начаться уже 
на следующей неделе!

Вы хотите не только получить Водительское 
удостоВерение, но и В соВершенстВе знать 
праВила дорожного дВижения и мастерски 
упраВлять аВтомобилем? Лиц. А № 209947 Инспекции 

по контролю и надзору в сфере 
образования Воронеж. обл.  

РЕКЛАМА

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.

р
е

к
л

а
м

а

ОАО
«Домостроительный  

комбинат»
проводит

19 ноября 2012 года

зАСеление 
жилОгО ДОмА,

расположенного по адресу:
ул.Шишкова, д.142/8 

(стр.поз. 1).

Начало заселения –  
в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие  

документы.

Справки по тел.  
(473) 263-99-77,  
с 8.30 до 17.30.

реклама

ВОПРОС «КОММУНы»?
Ирина Хомякова, 29 лет, помощник на-

чальника:
- В принципе прививаться в этом году со-

биралась, но я только что переболела гриппом, 
поэтому теперь не знаю, надо ли это делать?

анатолий БугарИн, 42 года, слесарь:
- Какие прививки? Вы телевизор смотрите? 

Недавно показывали сюжет о том, как кому-то 
что-то занесли с этой прививкой. 

Татьяна ПрудовкИна, 61 год, пенсио-
нерка:

- Честное слово - желания нет. Тем более с 
моим «замечательным» организмом есть боль-
шая вероятность после прививки всё равно 
заболеть.

григорий ПеТров, 24 года, работник обще-
пита:

- Нет, не собираюсь, я предпочитаю профи-
лактику в иной форме. Например, регулярное 
употребление противовирусных препаратов: два 
раза в год - весной и осенью.

надежда консТанТИнова, 46 лет, вос-
питатель:

- Хотелось бы привиться. У мужа в прошлом 
году было после гриппа сильное осложнение на 
сердце, теперь боимся.

диана рыБкИна, 31 год, медсестра:
- Не буду. Потому что вирус гриппа мутирует 

постоянно, а делают прививку от одного вида. 
Вероятность того, что именно им заболеешь, 
очень мала. А после прививки, чтобы выработа-
лись антитела, обязательно загриппуешь. У нас 
в отделении тридцать сотрудников, а прививку 
сделал всего один.

Ирина руБцова, 22 года, аниматор:
 - Не вижу в этом особого смысла. Тем более 

идти надо куда-то, чтоб сделали, и не факт что 
там  всё стерильно.

александр кромскИй, 36 лет, предпри-
ниматель:

- В прошлом году сделал и не пожалел. У нас 
вся семья грипповала, а я даже ни разу не чихнул. 
Так что обязательно пойду в поликлинику. А вот 
если бы медики на дом сами приходили – вся 
семья прививки сделала!

марина кулешова, 37 лет, продавец:
- В прошлом году на работе многим нашим 

сотрудникам сделали. Все, кого привили, затем 
и заболели. Долго потом смеялись. Хотя ничего 
смешного в этом, конечно, нет.

Опрос провела Евгения ДВОРНикОВА.

Собираетесь ли вы делать прививку против гриппа?
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В Управление ФСКН Рос-
сии по Воронежской области 
поступила оперативная ин-
формация о группе лиц, кото-
рые закупали амфетамин на 
территории соседнего региона. 
После проверки информа-
ции выяснилось, что молодые 
люди в возрасте от 18 до 20 лет 
являются студентами одного 
из воронежских вузов. Они 

ходили на занятия и водили 
автомобиль в состоянии нар-
котического опьянения. 

Как сообщили в пресс-
службе областного Управле-
ния ФСКН России, сотруд-
никами наркоконтроля была 
спланирована операция, в 
результате которой задержа-
ли несколько человек. При 
обыске автомобиля одного 

из студентов изъято около 10 
граммов амфетамина. 

Студентам предъявлены 
обвинения по статье 228 «Не-
законное приобретение, хране-
ние, перевозка, изготовление, 
переработка наркотических 
средств, психотропных веществ 
или их аналогов». В настоящий 
момент ведётся следствие. 

константин ШОМАХОВ.

Одурманенные
Сотрудниками Управления ФСкН России по Воронежской области задержаны сту-
денты одного из воронежских вузов.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 К

Ва
Со

Ва
.


	kommuna_01-11-12_page01
	kommuna_01-11-12_page02
	kommuna_01-11-12_page03
	kommuna_01-11-12_page04

